

## Bajan 9.2% deuda empresas estatales (Reforma 13/01/20)

Bajan 9.2% deuda empresas estatales (Reforma 13/01/20) Marlen Hernández Monterrey, México (13 enero 2020).- La actual Administración ha podido bajar la deuda de las empresas productivas del Estado, organismos y banca de desarrollo en 9.2 por ciento, con un costo que se ha transferido al Gobierno federal y al Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP). Entre noviembre de 2018 y el mismo mes de 2019, el saldo de la deuda neta de este conjunto -que incluye a Pemex y CFE, entre otros- pasó de 2.864 billones de pesos a 2.602 billones, con una disminución de 262 mil millones, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Por ejemplo, en octubre de 2019, Pemex redujo su deuda en 5 mil millones de dólares, que presentarían vencimientos entre 2020 y 2023. Por tipo de deuda, en el caso de la interna pasó de 664 mil millones de pesos en noviembre de 2018 a 596.7 mil millones en el mismo mes del año pasado, una caída de 10.2 por ciento anual real. Por su parte, el saldo por concepto de deuda externa se ubicó en 2.005 billones de pesos, con una reducción de 8.8 por ciento, equivalente a una baja de 194.6 mil millones. Especialistas del sector público refieren que en el caso específico de Pemex, la deuda se ha logrado disminuir gracias a inyecciones realizadas por el Gobierno federal, logradas a costa de contratación de deuda y uso de recursos del FEIP. De hecho, la deuda del Gobierno federal se incrementó en 2.4 por ciento, equivalente a 193 mil millones de pesos, en el mismo periodo. No obstante, gracias a que la disminución por parte de las empresas, los organismos y la banca fue mayor que el incremento en la deuda del Gobierno federal, el total de la deuda bajó. La deuda neta del sector público federal -incluyendo Gobierno, empresas productivas del Estado y la banca de desarrollo- al finalizar noviembre de 2019 se ubicó en 10 billones 981.5 mil millones de pesos, un 0.6 por ciento real menos que en noviembre de 2018. "La deuda fue una de las anclas a las que le apostó el Presidente, pero hay que resaltar como quiera que al FEIP se le han quitado como 120 mil millones de pesos, es decir, se está rompiendo el cochinito", afirmó Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigaciones Económicas y Presupuestarias (CIEP). Asimismo, señaló que la apreciación del peso respecto al dólar, es decir, la disminución en el tipo de cambio, ayudó a que la deuda externa bajara. De noviembre de 2018 al mismo mes del año pasado, el promedio del tipo de cambio Fix pasó de 20.2612 pesos a 19.3325, con una apreciación del peso de 4.8 por ciento.